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Помогите
мне собрать
стартовый

капитал

По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, сегоднясегоднясегоднясегоднясегодня
днемднемднемднемднем по области облачно с прояснениями, местами кратков�
ременный снег; ветер юго�восточный умеренный, температу�
ра минус 1�6.минус 1�6.минус 1�6.минус 1�6.минус 1�6.

28 декабря28 декабря28 декабря28 декабря28 декабря по области – облачно, временами снег, местами
метель, ветер юго�восточный умеренный; температура ночью
минус 4�9,минус 4�9,минус 4�9,минус 4�9,минус 4�9, при прояснениях до минус 15,до минус 15,до минус 15,до минус 15,до минус 15, днем 0 – минус 5.0 – минус 5.0 – минус 5.0 – минус 5.0 – минус 5.

29 декабря29 декабря29 декабря29 декабря29 декабря по области – облачно, местами кратковремен�
ные осадки в виде мокрого снега, местами сильные; местами
налипание мокрого снега; кратковременная метель, туман;
ветер юго�восточный умеренный, температура ночью минус 1�минус 1�минус 1�минус 1�минус 1�
6,6,6,6,6, днем минус 4 – плюс 1.минус 4 – плюс 1.минус 4 – плюс 1.минус 4 – плюс 1.минус 4 – плюс 1.

Утвердят в новом году
Новый состав совета директоров избран на внеочеред�
ном собрании акционеров ОАО «Воронежское акционер�
ное самолетостроительное общество» (ВАСО). В него вош�
ли 13 человек, в том числе вице�губернатор Воронежской
области Вячеслав Клейменов и исполняющий обязанности
генерального директора Михаил Шушпанов. Как сообщили
нам в администрации ВАСО, председатель совета директо�
ров будет избран в январе и тогда же будет поставлен вопрос
об утверждении кандидатуры гендиректора.

Гипермаркетом по киоскам
В Советском районе Воро�
нежа открылся первый в
городе торговый комп�
лекс нового типа, что по�
зволит собрать под одной
крышей огромный ассорти�
мент товаров – от продо�
вольственных до хозяй�
ственных. Строительство
подобных гипермаркетов в
других районах города дол�
жно привести к постепен�
ному отмиранию таких «не�
цивилизованных» форм
торговли, как киоски и рын�
ки под открытым небом.

Котельные станут неуправляемы
Вчера началась бессрочная акция протеста сотрудни�
ков МУП Каширского сельского поселения «Звезда» у
районной администрации. Как сообщил глава села Алек�
сандр Коротких, районные власти потребовали у муници�
пального предприятия коммунального хозяйства освобо�
дить здание  Дома быта � единственное у МУПа. Там, в
частности, находится компьютер, обеспечивающий беспе�
ребойную работу  газовых котельных. К тому же над 60
сотрудниками МУПа нависла реальная угроза стать безра�
ботными.

Информация Центробанка
В соответствии с решением Совета директоров Цент�
рального банка Российской Федерации, начиная с 26
декабря 2005 года ставка рефинансирования Банка России
устанавливается в размере 12 (двенадцать) процентов годо�
вых.

Зимние чудеса в зоосаде
Вчера в Воронежском зоосаде торжественно открылась
предновогодняя  праздничная программа под названи�
ем  «Зимние чудеса». Как сообщила  «Коммуне» менеджер
зверинца Светлана Нефедова, в программе занимательные
номера у новогодней елки с участием питомцев зоосада,
викторины Деда Мороза, различные конкурсы, а также ка�
тание на лошадках. Взрослые  посетители вместе с детьми
могут участвовать в ознакомительных экскурсиях с воз�
можностью сфотографироваться на память с различными
животными, птицами, змеями. В праздничном режиме зоо�
сад намерен работать до 8 января  2006 года.

В Борисоглебске жгут автобусы
Воистину, над борисоглебскими автобусами довлеет
злой рок. Совсем недавно частная «Сетра», следовавшая с
челноками по маршруту Москва�Борисоглебск, в Подмоско�
вье столкнулась с грузовиком. А в минувшее воскресенье
сразу четыре «Сетры» загорелись на открытой площадке в
половине четвертого утра. По сообщению пресс�службы
ГУВД Воронежской области, автотранспорт принадлежал
предприятию «И.П.Макарова», занимающемуся пассажир�
скими перевозками. Автомашины, предназначенные для
перевозки «челноков» в Москву, кто�то облил бензином и
поджег. Прибывшие на место спасатели только через 50
минут справились с огнем. По факту возбуждено уголовное
дело по статье «Умышленное уничтожение или поврежде�
ние чужого имущества».

Машина подо льдом
Автомобиль ВАЗ 201213 провалился под лед на воро�
нежском водохранилище в районе Адмиралтейской пло�
щади в субботу, около 1.30 ночи. Об этом «Коммуне» сооб�
щили в пресс�службе областного управления ГО и ЧС. В
автомобиле в этот момент находились четверо мужчин. Толь�
ко трое успели выбраться из машины. Четверо молодых
людей в возрасте от 15 до 20 лет, по предварительной вер�
сии, находясь в нетрезвом состоянии, съехали на машине
«Нива» на лед водохранилища в районе Петровской набе�
режной и провалились. Водитель и еще двое выскочили из
автомобиля, четвертый пассажир 1986 года рождения � по�
гиб. Сигнал в службу 01 поступил в 1:35 утра, спустя 10
минут поисково – спасательная бригада уже работала на
месте трагедии. С 10 утра в субботу проводилась операция
по деблокированию трупа. По данному факту возбуждено
уголовное дело.

Имя «Коммуны» � в Золотом
фонде российской прессы!

В начале октября в Москве, в актовомВ начале октября в Москве, в актовомВ начале октября в Москве, в актовомВ начале октября в Москве, в актовомВ начале октября в Москве, в актовом
зале Российской Гзале Российской Гзале Российской Гзале Российской Гзале Российской Госуосуосуосуосударственной библиоте�дарственной библиоте�дарственной библиоте�дарственной библиоте�дарственной библиоте�
ки прошла пресс�конференция, посвящен�ки прошла пресс�конференция, посвящен�ки прошла пресс�конференция, посвящен�ки прошла пресс�конференция, посвящен�ки прошла пресс�конференция, посвящен�
ная учреждению Знаков отная учреждению Знаков отная учреждению Знаков отная учреждению Знаков отная учреждению Знаков отличия «Золотойличия «Золотойличия «Золотойличия «Золотойличия «Золотой
фонд прессы». Инициатором и устроителемфонд прессы». Инициатором и устроителемфонд прессы». Инициатором и устроителемфонд прессы». Инициатором и устроителемфонд прессы». Инициатором и устроителем
этой акции выступил оргкомитет ежегоднойэтой акции выступил оргкомитет ежегоднойэтой акции выступил оргкомитет ежегоднойэтой акции выступил оргкомитет ежегоднойэтой акции выступил оргкомитет ежегодной
Международной выставки «Пресса», воз�Международной выставки «Пресса», воз�Международной выставки «Пресса», воз�Международной выставки «Пресса», воз�Международной выставки «Пресса», воз�
ггггглавляемый известным отечественным дея�лавляемый известным отечественным дея�лавляемый известным отечественным дея�лавляемый известным отечественным дея�лавляемый известным отечественным дея�
телем печати Михаилом Ненашевым. Высту�телем печати Михаилом Ненашевым. Высту�телем печати Михаилом Ненашевым. Высту�телем печати Михаилом Ненашевым. Высту�телем печати Михаилом Ненашевым. Высту�
пая тогпая тогпая тогпая тогпая тогда перед представителями медиасо�да перед представителями медиасо�да перед представителями медиасо�да перед представителями медиасо�да перед представителями медиасо�
общества, Михаил Федорович сказал:общества, Михаил Федорович сказал:общества, Михаил Федорович сказал:общества, Михаил Федорович сказал:общества, Михаил Федорович сказал:

� Суть прессы – служить читателю, а зна�� Суть прессы – служить читателю, а зна�� Суть прессы – служить читателю, а зна�� Суть прессы – служить читателю, а зна�� Суть прессы – служить читателю, а зна�
читчитчитчитчит, служить России. Центральный вопрос –, служить России. Центральный вопрос –, служить России. Центральный вопрос –, служить России. Центральный вопрос –, служить России. Центральный вопрос –
вопрос о качестве самого чтения, об ориен�вопрос о качестве самого чтения, об ориен�вопрос о качестве самого чтения, об ориен�вопрос о качестве самого чтения, об ориен�вопрос о качестве самого чтения, об ориен�
тации издательского бизнеса – бизнеса осо�тации издательского бизнеса – бизнеса осо�тации издательского бизнеса – бизнеса осо�тации издательского бизнеса – бизнеса осо�тации издательского бизнеса – бизнеса осо�
бого рода – на читателя. Мы поднимаем этотбого рода – на читателя. Мы поднимаем этотбого рода – на читателя. Мы поднимаем этотбого рода – на читателя. Мы поднимаем этотбого рода – на читателя. Мы поднимаем этот
вопрос, чтобы напомнить издателям, что ихвопрос, чтобы напомнить издателям, что ихвопрос, чтобы напомнить издателям, что ихвопрос, чтобы напомнить издателям, что ихвопрос, чтобы напомнить издателям, что их
бизнес выполняет очень важные соци�бизнес выполняет очень важные соци�бизнес выполняет очень важные соци�бизнес выполняет очень важные соци�бизнес выполняет очень важные соци�
альные функции, ведь самое гальные функции, ведь самое гальные функции, ведь самое гальные функции, ведь самое гальные функции, ведь самое главное назна�лавное назна�лавное назна�лавное назна�лавное назна�
чение прессы – это просвещение, донесениечение прессы – это просвещение, донесениечение прессы – это просвещение, донесениечение прессы – это просвещение, донесениечение прессы – это просвещение, донесение
объективной, актуальной и качественной ин�объективной, актуальной и качественной ин�объективной, актуальной и качественной ин�объективной, актуальной и качественной ин�объективной, актуальной и качественной ин�
формации до человека. Мы хотим, чтобыформации до человека. Мы хотим, чтобыформации до человека. Мы хотим, чтобыформации до человека. Мы хотим, чтобыформации до человека. Мы хотим, чтобы
именно такие издания были награжденыименно такие издания были награжденыименно такие издания были награжденыименно такие издания были награжденыименно такие издания были награждены
Знаками отЗнаками отЗнаками отЗнаками отЗнаками отличия выставки «ПРЕССА» Золо�личия выставки «ПРЕССА» Золо�личия выставки «ПРЕССА» Золо�личия выставки «ПРЕССА» Золо�личия выставки «ПРЕССА» Золо�
той фонд прессы.той фонд прессы.той фонд прессы.той фонд прессы.той фонд прессы.

ТТТТТогогогогогда же были обозначены критерии, пода же были обозначены критерии, пода же были обозначены критерии, пода же были обозначены критерии, пода же были обозначены критерии, по
которым букоторым букоторым букоторым букоторым будут оцениваться издания�номи�дут оцениваться издания�номи�дут оцениваться издания�номи�дут оцениваться издания�номи�дут оцениваться издания�номи�
нанты. Этими критериями стали:стабиль�нанты. Этими критериями стали:стабиль�нанты. Этими критериями стали:стабиль�нанты. Этими критериями стали:стабиль�нанты. Этими критериями стали:стабиль�
ность изданий, их востребованность, досто�ность изданий, их востребованность, досто�ность изданий, их востребованность, досто�ность изданий, их востребованность, досто�ность изданий, их востребованность, досто�

Новый успех нашей с вами газеты, дорогие читатели
верность и качество информации, хуверность и качество информации, хуверность и качество информации, хуверность и качество информации, хуверность и качество информации, художе�доже�доже�доже�доже�
ственное оформление, актуальность мате�ственное оформление, актуальность мате�ственное оформление, актуальность мате�ственное оформление, актуальность мате�ственное оформление, актуальность мате�
риалов и, самое гриалов и, самое гриалов и, самое гриалов и, самое гриалов и, самое главное, � социально ответ�лавное, � социально ответ�лавное, � социально ответ�лавное, � социально ответ�лавное, � социально ответ�
ственный медиабизнес. Уственный медиабизнес. Уственный медиабизнес. Уственный медиабизнес. Уственный медиабизнес. Участие изданий вчастие изданий вчастие изданий вчастие изданий вчастие изданий в
соискании Знака «Золотой фонд прессы» оп�соискании Знака «Золотой фонд прессы» оп�соискании Знака «Золотой фонд прессы» оп�соискании Знака «Золотой фонд прессы» оп�соискании Знака «Золотой фонд прессы» оп�
ределялось как  добровольное и основыва�ределялось как  добровольное и основыва�ределялось как  добровольное и основыва�ределялось как  добровольное и основыва�ределялось как  добровольное и основыва�
ющееся исключительно на волеизъявленииющееся исключительно на волеизъявленииющееся исключительно на волеизъявленииющееся исключительно на волеизъявленииющееся исключительно на волеизъявлении
самой редакции, которая является участни�самой редакции, которая является участни�самой редакции, которая является участни�самой редакции, которая является участни�самой редакции, которая является участни�
ком ежегодной выставки «ПРЕССА».ком ежегодной выставки «ПРЕССА».ком ежегодной выставки «ПРЕССА».ком ежегодной выставки «ПРЕССА».ком ежегодной выставки «ПРЕССА».

И вот подведены итоги творческого со�И вот подведены итоги творческого со�И вот подведены итоги творческого со�И вот подведены итоги творческого со�И вот подведены итоги творческого со�
стязания коллективов редакций российскихстязания коллективов редакций российскихстязания коллективов редакций российскихстязания коллективов редакций российскихстязания коллективов редакций российских
печатных СМИ. Строгие московские экспер�печатных СМИ. Строгие московские экспер�печатных СМИ. Строгие московские экспер�печатных СМИ. Строгие московские экспер�печатных СМИ. Строгие московские экспер�
ты приняли решение, согты приняли решение, согты приняли решение, согты приняли решение, согты приняли решение, согласно которомуласно которомуласно которомуласно которомуласно которому
наша газета «Кнаша газета «Кнаша газета «Кнаша газета «Кнаша газета «Коммуна» уоммуна» уоммуна» уоммуна» уоммуна» удостоена Знака от�достоена Знака от�достоена Знака от�достоена Знака от�достоена Знака от�
личия «Золотой фонд прессы». Как сообщи�личия «Золотой фонд прессы». Как сообщи�личия «Золотой фонд прессы». Как сообщи�личия «Золотой фонд прессы». Как сообщи�личия «Золотой фонд прессы». Как сообщи�
ла вчера в телеграмме из Москвы предсе�ла вчера в телеграмме из Москвы предсе�ла вчера в телеграмме из Москвы предсе�ла вчера в телеграмме из Москвы предсе�ла вчера в телеграмме из Москвы предсе�
датель исполкома выставки «Пресса», пре�датель исполкома выставки «Пресса», пре�датель исполкома выставки «Пресса», пре�датель исполкома выставки «Пресса», пре�датель исполкома выставки «Пресса», пре�
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Чтобы не болела голова
Одиннадцатое заседание Воронежской областной Думы 45го созыва по
всем признакам  было предпраздничным. Журналистов, собравшихся
перед монитором в пресс5центре, угощали чаем и кофе, в думской столо5
вой весело звенели посудой 5 для народных избранников накрывали
праздничные столы. Да и повестка дня содержала всего 12 вопросов, на
рассмотрение которых у депутатского собрания ушел час с небольшим. Это
не означает, однако, что вопросы в повестке были какие5то мелкие и
несерьезные, 5 скорее уж, наоборот, большинство вопросов были просто
неотложные, из тех, что надо было обязательно решить в уходящем году.

Первым же, и главным, делом депу�
таты окончательно,  в третьем чтении,
приняли консолидированный бюджет
области на 2006 год. Контрольные, так
сказать, цифры в главном финансовом
документе таковы: доходы предусмотре�
ны в размере 18 миллиардов 842 мил�
лиона 420 тысяч рублей, расходы – 19
миллиардов 342 миллиона 420 тысяч
рублей, то есть предельный размер де�
фицита  � 500 тысяч рублей, или 3, 9 про�
цента к объему доходов.

Работа над бюджетом области ве�
лась практически всю осень, думцы
дважды вносили поправки, и все же в
итоговом постановлении нашлось мес�
то для, так сказать, пожеланий и суще�
ственных уточнений. Так, областной ад�
министрации было рекомендовано: до
1 апреля 2006 года � «разработать по�
рядок стимулирования бюджетов муни�
ципальных районов и городских окру�
гов, добившихся перевыполнения бюд�
жетных назначений»,   до 1 марта – пре�

доставить Облдуме для утверждения
«перечень строек и объектов для госу�
дарственных (областных) нужд на 2006
год, реализуемых в рамках областной
адресной инвестиционной программы».
Кроме того, думцы попросили админи�
страцию изыскать средства, чтобы уве�
личить финансирование областной це�
левой программы по развитию физ�
культуры и спорта (22 миллиона рублей
– на строительство спортивных объек�
тов), на развитие молочного животно�
водства (30 миллионов рублей), а так�
же – на оказание, в рамках принятого
Облдумой закона, бесплатной юриди�
ческой помощи населению (миллион
125 тысяч) и на целевую финансовую
помощь многодетным семьям (для улуч�
шения жилищных условий) – без указа�
ния конкретной суммы.

Кроме того, перед тем, как уйти на
рождественские каникулы, депутаты
приняли еще ряд важных законопроек�
тов, в частности, – два закона, регули�

рующих оборот алкогольной продукции
на территории области. Оба этих закона
– «О сборах за выдачу, продление срока
действия и переоформления лицензий
на розничную продажу алкогольной про�
дукции на территории Воронежской об�
ласти» и «О государственном регулиро�
вании отдельных правоотношений в
сфере производства и оборота этилово�
го спирта, алкогольной и спиртосодер�
жащей продукции на территории Воро�
нежской области» � коренным образом
меняют «правила игры» на  рынке алко�
голя (в частности, разом «отсекаются»
все мелкие реализаторы, которые,  как
принято считать, и травят народ «пале�
ной» водкой).  Неудивительно поэтому,
что депутаты приняли эти законы нака�
нуне Нового года, упреждая предпразд�
ничный всплеск алкогольной торговли.
Так что,  если наутро 1 января вы про�
снетесь со свежей головой – благода�
рите наших  думцев.

Подводя итоги думской осени, пред�

седатель областной Думы Владимир
Ключников отметил, что за время этой
сессии депутатам «удалось принять ряд
законов, которые напрямую влияют на
социальную обстановку в Воронежской
области». В этом ряду Ключников выде�
лил ряд целевых программ, законы о ле�
карственном обеспечении населения,  о
дополнительном материальном обеспе�
чении Героев Соцтруда и кавалеров ор�
дена Славы. И, наконец, отметил пред�
седатель Облдумы, «мы приняли основ�
ной закон, по которому будем жить це�
лый год». Он имел в виду, конечно же,
бюджет области.

Отработав одиннадцатое, последнее
в уходящем году заседание Воронежской
областной Думы 4�го созыва  в самый ка�
нун католического Рождества � день в
день с Госдумой, местные законодатели,
по примеру «старших братьев», под зву�
ки государственного Гимна разошлись на
каникулы.

Владимир АНТОНОВ.

В  ОБЛАСТНОЙ  ДУМЕ

Родители убитого в Воронеже перуанского студента встретились с журналистами.
Выяснилось, что они требуют компенсацию – 3 миллиона евро

Напомним: в лесополосе спортивного комплекса «Олим�
пик» группа молодых людей напала на четырех студентов,
среди которых трое были � иностранцы. Студент 1�го курса
архитектурно�строительного университета Анхелес Уртадо
Энрике Артуро скончался по дороге в больницу от двух но�
жевых ранений в бедро и черепно�мозговой травмы. Об�
ластная прокуратура возбудила уголовное дело по статьям
«Убийство группой лиц из хулиганских побуждений» и «Ху�
лиганство». По подозрению в совершении преступления за�
держали 13 молодых людей. Одному из задержанных было
предъявлено обвинение в совершении убийства по моти�
вам национальной и расовой ненависти, остальным � в
нанесении телесных повреждений гражданам Испании и
Перу. Суд должен начаться в апреле.

Родители убитого студента � Энрике Хорхе Анхелес Гер�
реро и Дора Эмма Уртадо Авила прибыли в Воронеж неде�
лю назад по приглашению областной прокуратуры для оз�
накомления с материалами дела – согласно Законодатель�
ству РФ. На пресс�конференции, состоявшейся в пресс�
центре агентства «Интерфакс», поблагодарили сотрудников
прокуратуры за проведение серьезного расследования. По
словам супругов Анхелес, задержанные по подозрению в
совершении преступления молодые люди – студенты во�
ронежских вузов и среднеспециальных учебных заведений.
Причем все � члены леворадикальных групп, одна из кото�
рых носит название «Белый патруль». Большинство из за�
держанных, как рассказали родители, уже признали свою
вину.

� Мы беседовали с иностранными студентами, с кото�
рыми Энрике учился и жил в одном общежитии, � расска�
зал отец погибшего. � И узнали, что в Воронеже воинствен�
но настроенные подростки нередко вступают с иностран�
цами в конфликт. Скинхэды постоянно следят за общежи�
тиями, устраивают засады на людей другой расы, будто на
зверей. Нас поразило, что задержанные – студенты, при�
чем, с самыми положительными характеристиками. Как же
они пошли убивать? В прокуратуре нам пообещали, что
будут приняты все возможные меры по обеспечению  бе�
зопасности иностранным студентам. Хотелось, чтобы обе�
щания не остались словами. Конечно, ни одно государство
не может обеспечить полную безопасность иностранным
гражданам. И Перу – не исключение. Расизм и национа�
лизм есть везде. Но вот в чем разница: в Перу гражданина
другой страны могут оскорбить, ему будет проблематично
найти хорошую работу, но в нашей стране не убивают за
цвет кожи.

На пресс�конференции родители Энрике подтвердили
информацию, что они намерены потребовать от российс�
ких властей компенсацию за погибшего сына в размере
3 миллионов евро. Мотивы притязаний таковы: Энрике
приехал в Россию по приглашению, в рамках межгосудар�
ственных отношений. На вопрос журналистов, из чего сло�

жилась именно такая (надо сказать, беспрецедентная в по�
добных ситуациях) сумма, Анхелесы  ответили, что цифра
названа «просто так, жизнь человека не имеет цены». Па�
раллельно они подадут иск к перуанской государственной
организации INABEK, направившей Анхелиса Уртадо Эн�
рике Артуро на учебу в Россию. По их мнению, руководство
организации, зная обстановку в России, не предупредило
родителей об опасности.

Кроме того, родители высказали пожелание, чтобы на
месте гибели Энрике был установлен монумент � как сим�
вол борьбы против расизма. И сообщили, что мэр Вороне�
жа Борис Скрынников при личной встрече уже пообещал,
что такой монумент будет установлен. А ректор Воронеж�
ского архитектурно�строительного университета Игорь Су�
ровцев, где учился Энрике, заверил, что проведет конкурс
среди студентов на лучший проект.

Как рассказал присутствовавший на пресс�конферен�
ции консул Перу в России Егоров Рамирес Инохоса, в Во�
ронеже учится 8 перуанских студентов, и их настроения за
два месяца нисколько не изменились: они по�прежнему не
хотят оставаться в нашем городе, так как боятся за свою
жизнь. Трое из них готовы переехать в другой город, но сей�
час это проблематично, так как учебный год уже начался.
Самыми опасными для иностранцев городами, где якобы
процветают националистические настроения, господин
Рамирес назвал Москву, Санкт�Петербург, Воронеж, Нов�
город, Ростов�на�Дону, Тулу и Волгоград. Однако, по его сло�
вам, в России есть города, где иностранцы даже не знают,
что такое скинхэды. И привел в пример северные Архан�
гельск и Мурманск. Проблема национализма, по мнению
консула, стала результатом реформ после распада Совет�
ского Союза: «Россияне считают, что, раз в стране демок�
ратия, можно делать, что хочешь, – даже убивать», � зая�
вил он.

Кстати, по словам Рамиреса, в этом учебном году, после
нашумевших инцидентов, связанных с нападением на ино�
странцев, в Воронеж приехало только пять студентов из Перу.
В то время как раньше их обычно было не менее 50.

� За три года в России погибло четверо наших студен�
тов. В ноябре 2001 года изнасиловали и убили 18�летнюю
перуанку, которая училась в институте культуры в Химках.
Преступников так и не нашли. Еще два студента – Россий�
ского университета дружбы народов и Московского строи�
тельного университета � погибли при пожарах в общежи�
тиях. Теперь � Энрике Анхелес...

        Для российских вузов потеря иностранных студен�
тов означает немалые убытки. В среднем иностранец�кон�
трактник за год обучения платит 2000 долларов. Консул,
кстати, сказал, что перуанские студенты все же будут при�
езжать учиться в Россию. Но в Воронеж – никогда.

Ирина ШАБАНОВА.
Фото Михаила ВЯЗОВОГО.
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Уважаемые коллеги!
Дорогие друзья!

От имени правления ОАО
«Газпром» и от себя лично ис-
кренне рад поздравить всех ра-
ботников компании, ветеранов
нефтегазовой отрасли, наших
российских и зарубежных парт-
неров с наступающим Новым
годом и Рождеством!

Уходящий 2005 год стал важ-
ным этапом в развитии «Газпро-
ма»: мы закрепили и приумно-
жили успехи компании, значи-
тельно приблизившись к реше-
нию стратегической задачи –
превращения ОАО «Газпром» в
ведущую энергетическую компа-
нию мира.

Важный этап на пути к наме-
ченной цели – реализация мар-
кетинговой стратегии «Газпро-
ма» по расширению географии
деятельности холдинга, повыше-
нию его внешнеэкономической
активности. С гордостью хочу от-
метить, что в уходящем году пер-
вый танкер со сжиженным при-
родным газом, принадлежащий
нашей компании, прибыл к бе-
регам Северной Америки, уста-
новив флаг «Газпрома» на рын-
ке США. Выход на проектную
мощность уникальной транспор-
тной артерии «Газпрома» – газо-
провода «Голубой поток» - спо-
собствовал укреплению наших
позиций в Европе. Начало стро-
ительства Северо-Европейского
газопровода поможет расши-
рить масштабы деятельности
корпорации на европейском
рынке и диверсифицировать эк-
спортные схемы поставок, повы-
сив их безопасность, гибкость и
маневренность.

«Газпром» продолжает разви-
вать свою ресурсную базу. В
2005 году сформировался круг
зарубежных партнеров – потен-
циальных участников освоения

С новым
годом!

Штокмановского месторожде-
ния на шельфе Баренцева моря.
Мы намерены активно работать
по освоению месторождений
полуострова Ямал, Восточной
Сибири и Дальнего Востока.

В числе наиболее значимых
событий года хочу отметить круп-
нейшую в истории новой России
сделку по покупке «Газпромом»
нефтяной компании «Сибнефть».
Это позволило нам кардинально
изменить расстановку сил на
российском нефтяном рынке в
пользу ОАО «Газпром», приумно-
жив наши конкурентные пре-
имущества и увеличив потенци-
альную доходность бизнеса ком-
пании.

Отрадно отметить, что инвес-
торы положительно оценивают
деятельность «Газпрома»: капи-
тализация компании преодоле-
ла важный уровень в 150 млрд.
долларов.

Уважаемые коллеги! В уходя-
щем году «Газпром» заметно уп-
рочил свой авторитет, расширил
влияние в стране и в мире. Се-
годня наша компания в значи-
тельной степени способствует
формированию имиджа России,
выражению ее силы и величия.
В этом заслуга каждого из нас!
Позвольте искренне поблагода-
рить вас за вклад в развитие
нашей компании. От всей души
желаю, чтобы наступающий
2006 год для каждого из нас был
связан с новыми возможностя-
ми и осуществлением самых
смелых планов. Крепкого вам
здоровья, счастья и благополу-
чия, профессиональных дости-
жений, мира и согласия в семь-
ях!

С Новым годом, дорогие дру-
зья!

А.Б.МИЛЛЕР,
председатель правления

ОАО «Газпром».

- Вначале с благодарностью
хочется вспомнить имена тех
первопроходцев, - повествует
Василий Николаевич, - кто при-
нимал участие в варке первого
сахара, они достойны этого. Это
А.А.Кудрявцева, Н.В.Чумак,
Н.М.Марчукова, В.С.Лаппа, Л.А.
Стрельцова, Н.Н.Довжиков,
С.Б.Лихачева и многие другие.

- Важное место в работе- Важное место в работе- Важное место в работе- Важное место в работе- Важное место в работе
предприятия занимают специ-предприятия занимают специ-предприятия занимают специ-предприятия занимают специ-предприятия занимают специ-
алисты. Расскажите о них.алисты. Расскажите о них.алисты. Расскажите о них.алисты. Расскажите о них.алисты. Расскажите о них.

- На смену одному поколению
приходит другое поколение спе-
циалистов, ничуть не уступаю-
щее по своим профессиональ-
ным качествам своим предше-
ственникам, умеющее взять на
свои плечи нелегкую ношу са-
харника. Например, Алексей
Михайлович Шапошников начал
свою трудовую деятельность в
1970 году сменным инженером
ТЭЦ, затем работал начальни-
ком ТЭЦ и с 1981 года по 2004
год был главным инженером
предприятия. Это человек, кото-
рый отдал заводу многие годы.
Ему на смену пришел молодой
специалист Вячеслав Петрович
Попенков, который немало лет
проработал в должности главно-
го механика, профессионально
вырос в нашем коллективе.

Александра Илларионовна
Покидушева на протяжении
многих лет трудилась главным
технологом завода. В своих ру-
ках держала технологию всего
предприятия. Сейчас она нахо-
дится на заслуженном отдыхе. Ее
сменила Любовь Яковлевна Ян-
ченко, энергичный, знающий
специалист. Она начала свою
трудовую деятельность на заво-
де еще в 1982 году.

ОАО «Кристалл» стало подлин-
ной школой для многих семей и
даже династий поселка и горо-
да, отправной точкой на их тру-
довом пути. Это семьи Савчен-
ко, Благодаровых, Бондаревых,
Дацуновых, Дятловых и другие.

За годы своего существова-
ния завод неоднократно подвер-

Летопись славных дел
Завтра Калачеевскому сахарному заводу исполняется  35 лет

Сахарную промышленность вполне обоснованно считают
тяжелой индустрией пищевой промышленности. По сути
дела, сахар, как и зерно, по своей значимости продукт
стратегический, важная составляющая обеспечения
национальной продовольственной безопасности, а значит,
и экономической независимости страны. Сегодня ситуация
такова, что сахарный бизнес в ряду других видов бизнеса
(нефть, газ, цветные металлы, алмазы, вооружение, зерно)
занимает седьмое место.
Калачеевский сахарный завод построен в 1970 году, и
первый сахар получен 28 декабря.
В 1999 году ОАО «Кристалл» возглавил Василий Николаевич
Пацев, который не только сохранил и приумножил завод-
ские традиции, но и сумел сохранить основной костяк
производства – специалистов с рабочим стажем от десяти
лет и более. Сегодня мы говорим с ним об истории Калаче-
евского сахарного завода и сегодняшнем дне.

гался реконструкции и перево-
оружению. У истоков их стоял
еще Николай Иванович Гречуш-
кин – первый директор действу-
ющего завода, проработавший
на предприятии с момента его
пуска до 1982 года. Его дело
продолжил Александр Павлович
Федулов – второй директор
предприятия.

За свой труд он неоднократ-
но награждался грамотами, ор-
денами и медалями. За период
его работы были заменены
диффузионные аппараты, свек-
ломойки, свеклорезки, постав-
лено новое оборудование в су-
шильном отделении, осуществ-
лено строительство пристройки
к ТЭЦ с монтажом в ней газово-
го котла Е-75 ГМ.

- Что изменилось, ког- Что изменилось, ког- Что изменилось, ког- Что изменилось, ког- Что изменилось, когда ос-да ос-да ос-да ос-да ос-
новной пакет акций стал при-новной пакет акций стал при-новной пакет акций стал при-новной пакет акций стал при-новной пакет акций стал при-
надлежать ОАО «АПК «Союзаг-надлежать ОАО «АПК «Союзаг-надлежать ОАО «АПК «Союзаг-надлежать ОАО «АПК «Союзаг-надлежать ОАО «АПК «Союзаг-
ропром» (генеральный дирек-ропром» (генеральный дирек-ропром» (генеральный дирек-ропром» (генеральный дирек-ропром» (генеральный дирек-
тор Виктор Васильевич Камы-тор Виктор Васильевич Камы-тор Виктор Васильевич Камы-тор Виктор Васильевич Камы-тор Виктор Васильевич Камы-
нин)?нин)?нин)?нин)?нин)?

- Основной целью Общества
является организация рента-
бельной деятельности и получе-
ние прибыли, используемой в
интересах акционеров, а также
для развития предприятия, рас-
ширения сферы его деятельнос-
ти и укрепления финансового
положения. Важную роль в этом
играет совет директоров пред-
приятия. Канули в небытие те
дни, когда заработную плату не
получали месяцами или же да-
вали продукцией, которую рабо-
чим самим приходилось реали-
зовывать. В настоящее время
заработная плата стабильна,
проводится реконструкция пред-
приятия.

Являясь крупнейшим пере-
работчиком сахарной свеклы,
завод благодаря высоким про-
изводственно-техническим по-
казателям и хорошо поставлен-
ной работе со свеклосдатчика-
ми сумел сохранить устойчивую
зону свеклосеяния, в состав ко-
торой входят свеклосеющие хо-
зяйства Калачеевского, Петро-

павловского, Верхнемамонско-
го, Воробьевского и Богучар-
ского районов. Общая посевная
площадь сахарной свеклы со-
ставляет 18,5 тысячи гектаров.
Всего заготавливается в сред-
нем 300-390 тысяч тонн свек-
лы. Среди самых крупных по-
ставщиков сахарной свеклы
можно выделить хозяйства Ка-
лачеевского района – ЗАО
«Подгорное» и колхоз «Больше-
вик»; Петропавловского –
«Дружба» и ЗАО «Маяк»; Воробь-
евского – колхоз «Дружба», СПК
«Луч», Верхнемамонского –
«Луч», Богучарского – «Истоки».

За годы реформ материаль-
но-техническая база свекловод-
ства значительно ухудшилась.
Практически не обновлялся
парк машин, и к 2000 году око-
ло 60 процентов специальной
техники выработали свой ре-
сурс. Вот почему в 2001 году за-
водом куплено 10 комбайнов
«СФ-10» производства Герма-
нии. Ими убирается около 3,5
тысячи гектаров площадей са-
харной свеклы хозяйств.

- Какие показате-- Какие показате-- Какие показате-- Какие показате-- Какие показате-
ли у завода?ли у завода?ли у завода?ли у завода?ли у завода?

- Анализируя работу
завода за последние
годы, следует отметить,
что коллектив работа-
ет стабильно и имеет
одни из лучших техни-
ко-экономических по-
казателей в области,
да и в России. Произ-
водство сахара за пос-
ледние годы стабили-
зировалось на уровне
40-50 тысяч тонн. Вы-
ход сахара колеблется
в пределах 13,7 – 14,3
процента. С начала
пуска завода и по на-
стоящее время выра-

ботано 1140100 тонн продукции
из сахарной свеклы.

ОАО «Кристалл» по величине
потерь свекломассы и сахара в
период хранения, уровню потерь
сахарозы в производстве и ме-
лассе имеет один из лучших по-
казателей среди заводов обла-
сти. Это предопределило наи-
высший коэффициент извлече-
ния сахарозы – 80,5 процента,
при среднем по области показа-
теле 76,7 процента.

- Каковы проблемы у пред-- Каковы проблемы у пред-- Каковы проблемы у пред-- Каковы проблемы у пред-- Каковы проблемы у пред-
приятия?приятия?приятия?приятия?приятия?

- Оптимальные сроки перера-
ботки сахарной свеклы – 90-
100 суток. Для промышленной
переработки 390 тысяч тонн
свеклы требуется больше вре-
мени. Поэтому техническое пе-
ревооружение с увеличением
производственной мощности
является актуальной проблемой.
Эксплуатационный срок завода
составляет 35 лет, и износ обо-
рудования (физический и мо-
ральный) – около 50 процентов.
Наряду с текущим ремонтом, на
который в последние годы ухо-

дит от 30 до 40 млн. рублей, про-
водится модернизация оборудо-
вания. Техническое перевоору-
жение сахарного завода на-
правлено на увеличение выхода
сахара с 14,0 процента до 14,5
процента к массе свеклы; на
увеличение выработки сахара
песка с 40 тысяч тонн до 56 ты-
сяч тонн.

- Василий Николаевич, вы- Василий Николаевич, вы- Василий Николаевич, вы- Василий Николаевич, вы- Василий Николаевич, вы
обстоятельно рассказали ообстоятельно рассказали ообстоятельно рассказали ообстоятельно рассказали ообстоятельно рассказали о
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- Пенсионеры и рабочие по-
лучают сахар к различным праз-
дникам, материальную помощь
и поддержку в решении жилищ-
ных вопросов. Часть персонала
живет за пределами поселка, и
его доставка имеет очень важ-
ное значение, для этого привле-
каются большие средства.

Ведутся работы по улучше-
нию условий охраны труда и здо-
ровья работников. До 60 чело-
век в год (работников и членов
их семей) проходят оздоровле-
ние в санаториях и пионерских
лагерях, на предприятии имеет-
ся медпункт. В последние годы
оказывается большая благотво-
рительная помощь деньгами и
продукцией детским садам, шко-
лам, различным бюджетным
организациям.

Выходящим на пенсию вруча-
ется пособие, составляющее
пять минимальных размеров
оплаты труда при стаже 10 лет
на предприятии и 10 минималь-
ных размеров при стаже свыше
десяти лет работы на предприя-
тии.

Завод содержит жилой фонд,
состоящий из 26 домов площа-
дью 21 тыс. кв. м, на поддержа-
ние которого тратится более 6
млн. рублей ежегодно. Заводская
котельная снабжает теплом и го-
рячей водой поселок. Желаю-
щим выделены огороды, часть из

Проблем же этих у жителей
нашего города накопилось дос-
таточно, особенно в сфере жи-
лищно-коммунального хозяй-
ства. Скандалы, которые потря-
сали в прошлом году местные
муниципальные предприятия –
самое серьезное тому подтвер-
ждение. Достаточно упомянуть
«Воронежтеплосеть». Горожане,
похоже, долго еще будут ломать
голову над шарадой – кому, в
конце концов, принадлежит дан-
ная организация, и чем плохим
для воронежцев обернутся все
эти разборки между хозяйству-
ющими там финансовыми пла-
нами. Похожая ситуация наблю-
дается и с городским водока-
нальским имуществом. За пра-
во владения им сражаются два
предприятия с похожим назва-
нием – «Воронежводоканал» и
«Водоканал Воронежа». Назва-
ния-то похожи, но одинакова ли
суть управления этими органи-
зациями, каков потенциал раз-
вития этих хозяйствующих
субъектов.

Попробуем разобраться.
МП «Воронежводоканал»

приказал долго жить еще не-
сколько лет назад. Эффектив-
ность его существования опре-
делялась, по сути, лишь одним
показателем – количеством
долгов. А их, в конце концов,
набралось столько, что тогдаш-
ний воронежский мэр Алек-
сандр Ковалев предпочел дан-
ную организацию прикрыть и со-
здать вместо нее другую – в про-
тивном случае, водоснабжение
города просто-напросто бы пре-
кратилось. Так появилось муни-
ципальное предприятие «Водо-
канал Воронежа».

Новая организация вначале
мало чем отличалась по спосо-
бу хозяйствования от прежнего
предприятия. Его руководство
столь же интенсивно накапли-
вало долги, совершенно не за-
ботясь о взыскании средств со
своих должников. Благодаря та-
кому подходу к делу прктически
все воронежские бюджетные и
коммерческие организации

Управление
управлению – рознь

Совсем немного времени осталось
до прихода Нового года, самое время
задуматься – что принесет он воронеж-
цам? Ведь праздники скоротечны, они
приходят и уходят, а проблемы остаются.

привыкли к мысли, что за воду
в нашем городе платить не нуж-
но, водопроводом и канализа-
цией можно пользоваться прак-
тически даром. Разумеется, то
же положение вещей не могло
не сказаться на состоянии во-
доканальского хозяйства. Де-
нег на ремонт практически пол-
ностью изношенных водопро-
водных и канализационных се-
тей не было, городские власти
делали вид, что это их совер-
шенно не касается, а воронеж-
цы пили ржавую воду из кранов
(которая поступала к ним с
большими перебоями) и на чем
свет стоит ругали всех началь-
ников, имеющих отношение к
этому делу – от водопроводчи-
ка до мэра.

Ругать, безусловно, было за
что – особенно руководство
МУП «Водоканал Воронежа». По
сути, его полнейшая инертность
по отношению к своим должни-
кам и стала основным показа-
телем того, что дела на водопро-
водном хозяйстве стали совсем
плохи. А разве могло быть по-
другому? Ведь только в 2003
году «Водоканал Воронежа» не-
дополучил 280 миллионов руб-
лей, в списках его должников до
сих пор числится большинство
крупных воронежских предпри-
ятий, которые чрезвычайно не
хотят расставаться с деньгами.
Стало понятно, что при существу-
ющем стиле руководства «Водо-
канал Воронежа» обречен на
недолгое, но мучительное и убы-
точное существование. Мучи-
тельное, кстати, не только для
работников предприятия, но и
для всех жителей нашего горо-
да. Поэтому по обоюдному согла-
сию областной и городской ад-
министрации на «Водоканале
Воронежа» было введено внеш-
нее управление, а управляющим
стал Алексей Карякин.

Что ж, поскольку основные
причины, приведшие «Водока-
нал» к кризису, были понятны, то
к новому управляющему мог
возникнуть только один вопрос
– о возможности преодоления

кризиса, и существует ли она во-
обще в данном случае? Ответ на
этот вопрос мы можем получить,
в принципе, сами, проанализи-
ровав деятельность Алексея Ка-
рякина на посту внешнего уп-
равляющего МУП «Водоканал
Воронежа» за год его работы. А
что, самое время подводить про-
межуточные итоги.

Одним из главных приоритет-
ных направлений Алексея Каря-
кина по выводу предприятия из
кризиса стал принципиально
новый подход к взысканию де-
биторской задолженности. Для
этой цели был создан целый от-
дел из профессиональных со-
трудников, занимающихся ис-
ключительно работой с предпри-
ятиями-должниками. Результаты
не замедлили сказаться – за
короткое время удалось добить-
ся через суды погашения долгов
на сумму свыше 100 миллионов
рублей. Можно привести и при-
мер принципиально нового под-
хода к этому делу, рассмотрев от-
дельно взятый случай. Так, если,
скажем, раньше счета город-
ским предприятиям выставля-
лись по среднему показательно-
му нормативу (без счетчика), то
теперь это стало делаться исхо-
дя из пропускной способности.
Суммы долгов стали иными –

так, например, ООО ССК «Вайце-
ховский и сын» оказалось долж-
но «Водоканалу» уже 361023,03
руб. Эту сумму дебиторской за-
долженности суд утвердил для
взыскания.

За год работы Алексея Каря-
кина в качестве внешнего уп-
равляющего МУП «Водоканал
Воронежа» положение на пред-
приятии стабилизировалось,
была снята социальная напря-
женность в коллективе. В отно-
шении заработной платы поло-
жение работников улучшилось,
массовых сокращений не состо-
ялось.

За год внешнего управления
в финансово-экономической
сфере предприятия было сдела-
но достаточно много. Например,
по текущей задолженности по
налогам и сборам. На 100 млн.
руб. сокращена перед постав-
щиками и подрядчиками. Пред-
приятие не имеет задолженнос-
ти по заработной плате и вне-
бюджетным фондам, погашена
задолженность областного бюд-
жета по выпадающим доходам,
перед бюджетными организаци-
ями задолженность сокращена
до одного отчетного периода, по-
рядка 400 млн руб. выплачено
энергетикам.

Кроме того, общая сумма тре-

бований, заявленных в суд с це-
лью взыскания дебиторской за-
долженности, составила более
500 млн. руб., а та, что уже суд
утвердил, - более 100 миллионов.
Сейчас ведется работа по подго-
товке тарифов на 2006 год, все
мероприятия по подготовке про-
изводственной части к осеннее-
зимнему периоду проведены.

Что же, язык цифр наиболее
убедителен, когда речь заходит
об оценке деятельности того или
иного руководства. А они, эти
цифры, красноречиво говорят о
том, что внешнее управление
Алексея Карякина пошло ста-
рейшему муниципальному пред-
приятию нашего города на
пользу. Причем на пользу доста-
точно ощутимую.

Безусловно, не все пробле-
мы решены – например, острей-
шая проблема износа действую-
щей системы водоснабжения и
канализования города и претво-
рение в жизнь программы «Пи-
тьевая вода». Которая предназ-
начена для увеличения объемов
подачи воды для Воронежа,
улучшения очистки сбрасывае-
мых вод с очистных сооружений
и улучшения качества питьевой
воды.

Но дело в том, что серьезней-
шие проблемы  эти внешнему
управляющему в одиночку не ре-
шить – будь он хоть семи пядей
во лбу. Требуется помощь город-
ских властей, которым, скажем
мягко, пора обратить внимание
на проблемы воронежцев с во-
доснабжением. В случае, если
возможности муниципалитета
(плюс его старания) будут нако-
нец направлены в помощь внеш-
нему управляющему МУП «Водо-
канал Воронежа», то тогда мож-
но будет сказать с большой долей
уверенности, что это предприя-
тие не только не пропадет, а на-
оборот, станет образцом реаль-
ной экономики. Экономики, явля-
ющейся залогом развития и су-
ществования большого города в
центре России.

Александр БЕРЕЖНОЙ.
Фото Михаила ВЯЗОВОГО.

которых поливные. Финансиру-
ются новогодние утренники и ве-
чера отдыха работников.

- Любое предприятие чело-- Любое предприятие чело-- Любое предприятие чело-- Любое предприятие чело-- Любое предприятие чело-
веком славится. На каких лю-веком славится. На каких лю-веком славится. На каких лю-веком славится. На каких лю-веком славится. На каких лю-
дях держался и держится за-дях держался и держится за-дях держался и держится за-дях держался и держится за-дях держался и держится за-
вод?вод?вод?вод?вод?

- Все меньше остается вете-
ранов, тех, кто с первых дней
связал свою судьбу с заводом.
Вот только несколько ровесни-
ков предприятия по трудовому
стажу: Василий Егорович Дуна-
ев, слесарь КИПиА, Анатолий
Тимофеевич Подгузов, аппарат-
чик диффузии, Николай Ивано-
вич Величко, начальник  КИПиА,
Виктор Сергеевич Марченко,
фрезеровщик мехмастерской,
Алла Лаврентьевна Нестеренко,
зашивальщица (упаковка). Могу
назвать еще десятки человек.
Все они трудятся и сейчас на
предприятии, являются специа-
листами высокой квалификации
и наставниками молодежи.

Предприятие уверенно лиди-
ровало среди двенадцати, те-
перь восьми, заводов Воронеж-
ской области, входит в число луч-
ших предприятий Российской
Федерации. В 2002 году ОАО
«Кристалл» награждено Почет-
ной грамотой Министерства эко-
номического развития и торгов-
ли РФ. В 2003 году за сохране-
ние традиций российского про-
дукта коллектив удостоен выс-
шей общественной награды Рос-
сийской Федерации в сфере
производства продовольствия –
знаком «За изобилие и процве-
тание России».

Достигнутые успехи коллекти-
ва предприятия – это не предел.
Добрую славу заводу создали
именно его люди, вложившие в
него силы и душу, составившие
стабильный и сплоченный кол-
лектив.

Интервью провел
Михаил ПЕТРОВ.

Фото автора.

Воронежцы
в Россоши

Интересные встречи,
как говорим, с прекрас-
ным дарит детям и
взрослым выставочный
зал в Россоши. Сейчас
здесь представлены ко-
пии скульптурных работ
Антонины Толмачевой из
Воронежа. Это «Певица
России Мария Мордасо-
ва», «Сказительница Анна
Королькова», композиции
«Отборное зерно», «Древо
жизни» и другие. А воро-
нежский художник Алек-
сандр Лаврин привез свой
творческий отчет в карти-
нах о земле Якутии.

За здравие
души и тела
«Офис врачей общей

практики», «районная
мини-поликлиника» – та-
кими громкими названия-
ми награждали воронежс-
кие чиновники открыв-
шийся филиал поликли-
ники №8 на улице 121-й
Стрелковой дивизии обла-
стного центра. Здесь будут
работать несколько вра-
чей и медсестер, есть смот-
ровой и процедурный ка-
бинеты, предполагается
оборудовать дневной ста-
ционар. Безусловно, это
немалая польза для насе-
ления, а особенно для по-
жилых людей этого уда-
ленного от центра микро-
района. Теперь им не при-
дется добираться до поли-
клиники Ленинского рай-
она и в длительных очере-
дях ждать приема.

Второй век
бабушки Дуни

Праздничные столет-
ние именины устроили
бабушке Дуне, Евдокии
Кирилловне Алферовой,
ее родственники и зем-
ляки. Родом она из крес-
тьянской семьи. Порабо-
тала в свое время на Под-
горенском цементном за-
воде. Пережила войну и
гибель мужа-солдата.
Сейчас начала, по ее мне-
нию, счастливо коротать
второй век. А живет она
вместе с племянниками в
селе Побединщина Подго-
ренского района.

Борис ВАУЛИН,
 Петр ЧАЛЫЙ.

ВЕСТИ

Более трех тысяч человек потребует-
ся для проведения в Воронежской обла-
сти Всероссийской сельскохозяйствен-
ной переписи. Она пройдет с 1 по 25 июля
будущего года, а до этого необходимо про-
вести огромный объем подготовительной
работы.

Сегодня важнейшее направление при-
ложения усилий Федеральной службы го-
сударственной статистики по Воронежс-
кой области  – составление насколько
возможно полных списков объектов пе-
реписи, проверка полноты и правильности записей в документах
органов местного самоуправления и других федеральных служб.
Люди старшего поколения помнят лозунг, что «социализм – это, преж-
де всего, учет и контроль».  Так, Владимир Ленин, обосновавший по-
строение социализма в нашей стране, считал, что «организация учета
и контроля позволит Советской власти решать первоочередные за-
дачи экономической и финансовой политики». Но ведь для капита-
лизма это не менее важно! Не случайно, к примеру, в крупных аг-
рарных странах (Австралия, Новая Зеландия) сельское хозяйство
переписывают ежегодно, в Германии и Голландии – раз в четыре
года, в США и Канаде  - раз в пять лет. Это помогает не допускать
обвальных кризисов, перепроизводства продукции и, как следствие,
массовых банкротств. В то же время государство получает четкое
представление о необходимости развития тех или иных отраслей
сельского хозяйства, поддержки или стимулирования создания но-
вых производств.

По традиции в качестве переписчиков будут активно привлекать-
ся студенты. Но до этого, кроме решения технических вопросов,
надо провести большой объем разъяснительной работы.  Соглас-
но закону о переписи ее объектами станут юридические и физи-
ческие лица, которые являются собственниками, пользователями,
владельцами или арендаторами земельных участков, предназна-
ченных или используемых для производства сельхозпродукции, а
также имеющие сельхозживотных. Тем, кто ничего этого не имеет,
беспокоиться нечего. Впрочем, беспокоиться не стоит и собствен-
никам. На недавней пресс-конференции Наталья Ткаличева, руко-
водитель Территориального управления Федеральной службы гос-
статистики по Воронежской области уверяла, что данные перепи-
си не будут использованы властью для увеличения налогов или
каких-то сборов. В переписных листах нет вопросов о доходах, к
тому же они носят обезличенный, анонимный характер. Не требу-
ется и никаких документов, подтверждающих представленные све-
дения. И переписчики не имеют права перепроверять полученные
сведения. В то же время многие социологи, несмотря на оптимис-
тические данные опросов (по данным фонда «Общественное мне-
ние», до 80 процентов россиян планируют принять участие в сель-
хозпереписи), предвещают проблемы. В деревне, в отличие от го-
рода, очень сильна историческая память, а действия государства,
начиная от продразверсток начала 20-х годов прошлого века (имен-
но тогда прошла последняя полная сельхозперепись в нашей стра-
не), не сулили крестьянам ничего хорошего. Но времена измени-
лись. Необходима широкая разъяснительная работа, иначе об
объективных данных говорить не придется.

 Дмитрий ДЕНИСЕНКО.

Капитализм -
это учет

и контроль
Всероссийская сельскохозяйственная

перепись должна остановить хаос
в развитии аграрного сектора
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Уважаемые воронежцы, дорогие друзья!
До Нового года и Рождества – считанные дни. Не будем гадать, что

будет у вас на праздничных столах, но одно несомненно: хлеб на них
будет обязательно. Ибо хлеб – всему голова. Но чтобы он был таким
и приятно радовал своим вкусом, нужна, прежде всего, отличная
мука. Именно такую муку и выпускает сегодня ОАО «Мукомольный
комбинат «Воронежский», входящее в холдинг «Воронежская хлеб-
ная компания». За последние годы нам удалось осуществить корен-
ное техническое перевооружение комбината. Современнейшее обо-
рудование, уникальные технологии, умелые управленческие реше-
ния, высокая профессиональная подготовка наших специалистов,
многие из которых удостоены звания «Почетный мукомол России»,
жесткий и строгий подход к отбору зерна для переработки – основ-

Особенно наш, воронежский!
ные слагаемые безупречного качества нашей продукции. Не случай-
но она удостоена целого ряда золотых медалей и более десяти дип-
ломов. В их числе – золотые медали Союза мукомолов России и
Российской агропромышленной выставки «Золотая осень», диплом
Всероссийской программы «100 лучших товаров России».

Кстати, именно из нашей муки пекут хлеб, выпускают десятки
видов другой продукции лучшие предприятия хлебопекарной от-
расли области, также входящие в «Воронежскую хлебную компа-
нию» - ОАО «Хлебозавод №1», ОАО «Хлебозавод №2», ОАО «Тобус»,
ОАО «Хлебозавод №7», ОАО «Семилукский хлеб», ОАО «Нововоро-
нежхлеб», ОАО «Новохоперскхлеб», ОАО «Острогожскхлеб».

А какая хозяйка не хотела бы порадовать своих родных и гостей
собственной выпечкой? Вам это вполне удастся, если  у вас под

ХЛЕБ - ВСЕМУ ГОЛОВА.
R

рукой будет мука «Воронежского мукомольного комбината». Се-
годня ее ассортимент включает целый ряд наименований, в том
числе муку «Экстра», муку высшего сорта и крупу манную. Мы
гордимся, что вся наша продукция выпускается в строгом соответ-
ствии с требованиями ГОСТа.

Мы благодарим вас за то, что вы уже отдаете предпочтение нашей
муке. Заверяем, что наши специалисты и впредь будут делать все
возможное, чтобы и в праздники, и в будни радовать вас продукцией
«Воронежской хлебной компании».

Счастья вам в новом 2006 году, здоровья, успехов в делах и
благополучия.

Анатолий КУЗЬМИНОВ, генеральный директор
ОАО «Мукомольный комбинат «Воронежский».

� ОАО «Хлебо-
завод № 1»
394000,
г. Воронеж, ул.
Ф.Энгельса, 88.
Тел. (4732)
77-10-84, факс
(4732) 77-22-10

� ОАО «Мукомоль-
ный комбинат
«Воронежский»
394036, г. Воронеж,
ул. Революции 1905
года, 2. Тел. (4732)
52-35-40, факс
(4732) 52-28-21

� ОАО «Хлебо-
завод № 2»
394029,
г. Воронеж,
ул. П.Осипенко, 5.
Тел. (4732) 49-89-
79, факс (4732)
49-19-32

� ОАО «Тобус»
394051,
г. Воронеж,
ул. Космонавтов,
33.
Тел. (4732)
63-48-76, факс
(4732) 63-15-19

� ОАО «Хлебо-
завод № 7»
394026, г. Воронеж,
ул. 45-й Стрелковой
дивизии, 259А.
Тел. (4732) 20-44-
17, факс (4732)
42-58-56

� ОАО «Семилуки-
хлеб»
396901, Воронеж-
ская область,
г. Семилуки,
ул. Рязанцева, 1.
Тел. (272) 2-16-61,
факс (272) 2-56-94

� ОАО «Ново-
воронежхлеб»
396072, Воронеж-
ская область,
г. Нововоронеж, ул.
Заводской проезд, 2.
Тел. (264) 2-46-13,
факс (264) 29-9-09

� ОАО «Ново-
хоперскхлеб»
397400, Воронеж-
ская область,
г. Новохоперск,
ул. Плотникова, 9.
Тел. (253) 3-38-06,
факс (253) 3-39-65

� ОАО «Остро-
гожскхлеб»
397855, Воронеж-
ская область,
г. Острогожск,
ул. К.Маркса, 60.
Тел. (4732) 59-69-03,
факс (275) 4-79-44
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ООО «КамаЗапчасть»
официальный дилер ОАО «КАМАЗ»

ПОЗДРАВЛЯЕТ
ВСЕХ С НАСТУПАЮЩИМ

НОВЫМ ГОДОМ И РОЖДЕСТВОМ!

С
ер

ти
ф
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ир

ов
ан

о.

г. Воронеж. Офис-склад:  ул. Дорожная, 24к.
Тел.: (4732) 72-73-54, 39-17-30, 72-73-55,
тел./факс 76-34-74.
Магазины:
ул. Дорожная, 15/1, тел. 40-45-72;
ул. Дорожная, 38г, тел.: 63-28-67, 40-90-03.
www.kamaz-zapchasti.narod.ru
E-mail:kama@icmail.ru

К вашим услугам более
       2500 наименований
                      запасных частей
                             к автомобилям
                                       КАМАЗ

ГАРАНТИЯ. КАЧЕСТВО. ПОРЯДОЧНОСТЬ.

До
15 января

2006 г.
новогодние

и рождественские
скидки!

Тел.: 78-90-80, 72-48-37.

Делаем предоплату.

ЗАКУПАЕМ
САМОВЫВОЗОМ

зерно фуражное:
ячмень, пшеницу;

зерно
продовольственное:

пшеницу, рожь.

ПОДГОТОВИТЕЛЬНЫЕ КУРСЫ

Лиц. МО РФ Серия А №001734 от 26.02.04г.  Аккредитация МО РФ Серия А №001443 от 26.02.04г.

г.Воронеж, ул.К.Маркса, 43 (Каменный мост), т.: 52-24-81, 52-24-88, 226-558.

Срок обучения - 3 месяца.  Начало занятий
с 1 декабря, с 1 февраля, с 1 апреля и с 1 июля.
Формирование групп круглогодичное.

юридический - «юриспруденция», квалификация: бакалавр - 521400; специалист - 021100;
экономический - «финансы и кредит», квалификация: специалист - 060400;
автомобильный - «сервис автотранспорта», квалификация: специалист - 230100.

НА ФАКУЛЬТЕТЫ:

Администрация МУЗ «Репьевская ЦРБ»
ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ ВРАЧЕЙ:

терапевта, окулиста, эндокринолога, невропатолога,
анестезиолога, рентгенолога, стоматолога.

Возможно совместительство.
Жилая площадь по заключению договора.

Телефоны: 8-274-2-11-44, 2-11-45. Факс 2-11-55.

Адрес: г.Воронеж, ул.Брянская, 87/3.
тел./факс (0732) 71-12-62,
тел. 46-78-84.E-mail: dot@comch.ru

мукомольное оборудование,
вальцевые станки,
рифленарезные – шлифовальные станки,
турбовоздуходувки и др.П

Р
О

Д
А

ЕМ

Нарезаем рифли
и наносим шероховатость
на вальцы любых мукомольных станков.

Цены ниже
рыночных.

ПРОДАЕТСЯ
ИМУЩЕСТВО

(здания, сооружения),
строительные материалы

(плиты перекрытия, дорожные),
весовые на 10 и 30 тонн, ЗАВ-40,

башни Рожновского
15 и 25 м куб.,

расположенное в Новохоперском,
В.Хавском районах.

Обращаться по телефону:
(0732) 394785.

- заведующий амбулаторией в Петропавловскую амбулаторию;
- заведующий амбулаторией в амбулаторию совхоза «2-я Пятилетка».

Врачам, переехавшим в сельскую местность, предоставляется
благоустроенное жилье и субсидии на переезд в соответствии

с губернаторской программой.

За справками обращаться по телефону в г. Лиски: (291) 4-59-05.

МУЗ «Лискинская ЦРБ» срочно требуются на работу:

27 января 2006г. в 10.00 в ДК п. Централь Новохоперского р-на.

Повестка дня:
1. Условия передачи в аренду земельного участка, находящегося в долевой

собственности.
2. Определение местоположения части находящегося в долевой собственно-

сти земельного участка, в границах которой выделяются земельные участки в
счет земельных долей, для передачи таких земельных участков в аренду.

3. Определение местоположения части находящегося в долевой собственно-
сти земельного участка, в границах которой в первоочередном порядке выде-
ляются земельные участки в счет земельных долей.

4. Определение местоположения части находящегося в долевой собственно-
сти земельного участка, в границах которой находятся невостребованные зе-
мельные доли.

5. Разное.

Информацию о повестке дня можно получить у юриста
ОАО «Красная Звезда»: п. Централь, ул. Советская, 28. Возражения

от участников долевой собственности направлять в письменной форме.

Собственники земельных долей общей долевой
собственности СХА «Красная Звезда» Новохоперского р-на

Воронежской обл. извещают о проведении общего
собрания участников долевой собственности

Сообщаем вам о выходе постановления админи-
страции г. Воронежа об утверждении акта Государ-
ственной приемочной комиссии, 2-я очередь сдачи.
Приглашаем вас в офис ООО «ВХ-Строй» для под-
писания актов приемо-передачи квартиры с 9 янва-
ря 2006 года, по адресу: г. Воронеж, ул. Волгоградс-
кая, 33. Телефон для справок 20-44-50.

Администрация ООО «ВХ-Строй».

УВАЖАЕМЫЕ ДОЛЬЩИКИ
ЖИЛОГО ДОМА

 по ул. Вл. Невского, 31б,
позиция 77 в г. Воронеже!

что муниципальному дошкольному
образовательному учреждению «Детский сад

общеразвивающего вида № 9» (ИНН 3664033680)
предоставляется земельный участок площадью

450 кв. м в постоянное (бессрочное) пользование
для проектирования и организации детской

площадки детского сада № 9 по ул. Моисеева, 11.

Департамент градостроительства
и земельных отношений администрации

городского округа город Воронеж
(г. Воронеж, ул. Кольцовская, 45) информирует,

к ранее данному извещению собственников земельных долей
в праве общей долевой собственности ПК «ДОН» Хохольского района

Воронежской области в газете «Коммуна» от 17 мая 2005 года.
Во исправление допущенной технической ошибки в кадастровом плане земельно-

го участка, передаваемого в аренду ЗАО «ДОН» Хохольского района Воронежской
области, следует читать:

участок площадью 60 гектаров под учетным кадастровым номером
36:31:40 00 001:0004;

участок площадью 212 гектаров под учетным кадастровым номером
36:31:40 00 003:0003.

УТОЧНЕНИЕ

3 февраля 2006г. в 10.00 в ДК п. Березовка Новохоперского р-на.

ПОВЕСТКА ДНЯ:
1. Условия передачи в аренду земельного участка, находящегося в долевой

собственности.
2. Определение местоположения части находящегося в долевой собствен-

ности земельного участка, в границах которой выделяются земельные участки
в счет земельных долей, для передачи таких земельных участков в аренду.

3. Определение местоположения части находящегося в долевой собствен-
ности земельного участка, в границах которой в первоочередном порядке
выделяются земельные участки в счет земельных долей.

4. Определение местоположения части находящегося в долевой собствен-
ности земельного участка, в границах которой находятся невостребованные
земельные доли.

5. Разное.
Справки – в ООО «Березовское».

СОБСТВЕННИКИ ЗЕМЕЛЬНЫХ ДОЛЕЙ ОБЩЕЙ ДОЛЕВОЙ
СОБСТВЕННОСТИ СХА «ЕЛАНЬ-КОЛЕНОВСКАЯ»
НОВОХОПЕРСКОГО Р-НА ВОРОНЕЖСКОЙ ОБЛ.

ИЗВЕЩАЮТ О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕГО СОБРАНИЯ
УЧАСТНИКОВ ДОЛЕВОЙ СОБСТВЕННОСТИ

ОАО «Трест ЦЧОсельэлектрострой» с глубо-
ким прискорбием сообщает, что 24 декабря 2005
года скончался

САННИКОВ
Василий Николаевич,

старейший энергетик, отдавший 46 лет своей жиз-
ни электрификации Центрального Черноземья.

Выражаем глубокие соболезнования родным
и близким покойного.

Коллектив ОАО
«Трест ЦЧОсельэлектрострой».

В результате проведенных публичных слушаний по поводу
строительства многоквартирного жилого дома с паркингом

по адресу: г. Воронеж, ул. Сиреневая, 2, от 19 октября
2005г. с участием представителей государственных
органов и заинтересованных лиц, за строительство
проголосовало 29 человек из 31 присутствующего.

0 – «против» и 2 – «воздержались».

Подробную информацию можно получить по тел. 39-06-02.

УВЕДОМЛЕНИЕ

По горизонтали: 5. Город в Московской области, бывший Калининград. 6.
Поэт, партизан Отечественной войны 1812 года. 8. Приспособление для ловли
насекомых. 10. Старейшая французская газета. 11. Созвездие южного полуша-
рия неба. 14. То же, что леопард. 16. Артиллерийское орудие с коротким стволом
для навесной стрельбы. 17. Вид зуба. 18. Маршал Советского Союза, дважды
Герой Советского Союза. 19. Крупа из проса. 23. Условная единица для оценки
чего-либо. 24. Военный деятель, писатель, один из руководителей Белого
движения. 25. Один из основателей партии эсеров, провокатор. 28. Мякина. 29.
Многолетняя трава семейства злаков. 30. Род вечнозеленых травянистых рас-
тений. 32. Тайная бандитская организация на юге Италии в XVIII-XIX веках. 33.
Скупой, жадный человек.

По вертикали: 1. Рабочая специальность. 2. Однородная тонкозернистая
осадочная порода. 3. Финансово-кредитное учреждение. 4. Город-порт в Ленин-
градской области. 5. Армянский композитор, певец, дирижер. 7. Руководитель
детской пионерской организации в школе. 9. Линия, проведенная на какой-либо
поверхности. 12. Золотая монета в один фунт стерлингов. 13. Кустарниковое
растение со съедобными плодами. 15. Хищная птица. 17. Шведская валюта. 20.
Католический соборный священник. 21. Производственное объединение. 22.
Нашивка на воротнике форменной одежды, знак различия. 26. Свернутая в
трубку полоса бумаги. 27. То, что утрачено, пропало. 30. Стальная пластинка для
писания чернилами. 31. Эпитет богини Афины.

Составил Владимир КИРИН.

Ответы на кроссворд (22 декабря)
По горизонтали. 4. Бугор. 6. Бром. 8. Кора. 9. Киномеханик. 12. Пантеон. 13.

Дельвиг. 14. Роялист. 16. Базаров. 17. Организация. 19. Трир. 20. Ярмо. 21. Орлик.
По вертикали: 1. Пульман. 2. Мореход. 3. Урок. 5. Арык. 7. Миннезингер. 8.

Канализация. 10. Затон. 11. Силос. 15. Тонзура. 16. Базилик. 17. Охра. 18. Яшма.

ПОЗДРАВИТЕЛЬНАЯ ОТКРЫТКА
Указом Президента Российской Федерации от 19 декабря 2005

года № 1467 присвоено почетное звание «Заслуженный юрист
Российской Федерации»

ФРОЛОВОЙ
Нине Владимировне –

председателю Советского районного суда г. Воронежа.
Горячо и сердечно поздравляем Фролову Н.В. с этим знамена-

тельным событием, желаем крепкого здоровья, счастья, благопо-
лучия и новых творческих успехов в работе по отправлению
правосудия, а также дальнейшему повышению роли и авторите-
та судов общей юрисдикции Воронежской области.

Коллективы Воронежского областного суда,
Управления Судебного департамента в Воронежской

области, Совета судей и квалификационной коллегии
судей Воронежской области.

Воронежский иллюзион

� Вход в кинотеатрВход в кинотеатрВход в кинотеатрВход в кинотеатрВход в кинотеатр
«Спартак». 1949 г.«Спартак». 1949 г.«Спартак». 1949 г.«Спартак». 1949 г.«Спартак». 1949 г.

Сейчас трудно установить, где
именно в Воронеже состоялись
первые сеансы «живых фотогра-
фий». Понятия «кинотеатр» вна-
чале вообще не существовало.
Воронежцы, как и зрители всего
мира, знакомились с «чудом
века» с помощью кинопередви-
жек. Сеанс продолжался десять
минут. В его программу входило
десять коротеньких лент, в 16-
17 метров каждая. Все они были
сняты самими изобретателями:
«Улица в Лионе», «Прибытие по-
езда», «Выход рабочих с фабри-
ки Люмьера», «Завтрак бебе»,
«Игра в экарте», «Политый поли-
вальщик» и другие. Естественно,
первых зрителей интересовало
не содержание лент, а сам факт
«оживающей фотографии». В
Нижнем Новгороде на Всерос-
сийской выставке первый кино-
сеанс увидел молодой Максим
Горький. Вот его впечатления в
«Нижегородском листке» за
4 августа 1896 года: «…Экипа-
жи едут из перспективы на вас,
прямо на вас, во тьму, в которой
вы сидите; идут люди, появляясь
откуда-то издали и увеличива-
ясь по мере приближения к вам;
на первом плане дети играют с
собакой, мчатся велосипедисты,
перебегают через дорогу пеше-
ходы, проскальзывая между эки-
пажами. Все движется, живет,
кипит, идет на первый план кар-
тины и исчезает куда-то с него…».

Примерно с 1903-1904 го-
дов в России начинается строи-
тельство стационарных киноус-
тановок. В Воронеже первый ки-
нотеатр был открыт 7 августа
1907 года на Большой Дворян-
ской в двухэтажном особняке,
на месте которого теперь пяти-
этажка (пр. Революции, 51) на-
против «Пролетария». Кинотеатр
получил символическое назва-
ние «Биограф», то есть «жизне-
описание». Представьте, я его
хорошо помню, ибо до войны то
был детский кинотеатр «Пио-
нер», где дошколенком смотрел
картины «Белеет парус одино-
кий», «Тимур и его команда», «По
щучьему веленью» и другие, сня-
тые специально для нас, детво-
ры. Тогда много делалось хоро-
шего для детей. Помню, к при-
меру, специальный детский

Завтра мировому кинематографу исполняется 110 лет.
28 декабря 1895 года в Париже в «Гран-кафе» на бульваре
Капуцинов состоялся первый в мире платный сеанс «сине-
матографа Люмьеров». В России изобретение братьев
Луи и Огюста Люмьеров впервые было показано в Москве
и Петербурге в мае 1896 года. Летом того же года
с ним познакомились и в других городах нашей страны.

трамвай, который ходил от Зас-
тавы до «Динамо».

С 1925 года в стране интен-
сивно работало Общество друзей
советского кино; воронежская
ячейка ОДСК располагалась в ки-
нотеатре «Пионер», где ее члены
смотрели и обсуждали фильмы,
слушали лекции, организовыва-
ли выставки. В 1929 году в на-
звании  несколько изменилась
аббревиатура: ОДСКФ – Обще-
ство друзей советской кинема-
тографии и фотографии. Уставом
ОДСКФ предусматривались сле-
дующие задачи: изучение массо-
вого зрителя и политико-воспи-
тательная работа с помощью
кино; использование фильмов в
школах; содействие превраще-
нию кинотеатров в подлинные
очаги культуры. В 1934 году
ОДСКФ было распущено.

Но вернемся в дореволюци-
онный Воронеж. Перед первой
мировой войной в нашем горо-
де, как и по всей России, наблю-
далась гигантомания в строитель-
стве «синематографов». Именно
тогда для демонстрации немых
фильмов сооружаются три зда-
ния, сохранившиеся до наших
дней. Первым – «Электротеатр
Тауматограф» (нынешнее правое
крыло областной филармонии –
помещение кассы и фойе). В 1915
году его владельцы Типцевы с
левой стороны сделали огромную
пристройку, ставшую новым зри-
тельным залом. Фасад «электро-
театра», названного «Кино», ук-
расился фигурами двух крылатых
сирен. Потом – вплоть до первых
послевоенных лет – это был ки-
нотеатр «Комсомолец». Затем
здание передали театру музко-
медии; сейчас здесь находится
филармония.

А напротив в 1913 году от-
крылся самый большой в то вре-
мя электротеатр «Ампир», позже
переименованный в «Спартак».
Во время Великой Отечествен-
ной войны здание было разру-
шено. В послевоенное время
картины демонстрировались в
бывшем длинном фойе «Спарта-
ка», прозванном «кишкой», а ле-
том – под открытым небом в со-
хранившейся «коробке» зритель-
ного зала. В 1955 году открылся
реконструированный «Спартак»,

со зрительным залом, сохранив-
шимся от «Ампира». Сейчас ки-
нотеатр вновь стал частным и
перестраивается в мультикомп-
лекс (многозальный).

В 1914 году началось возве-
дение третьего синематографа-
гиганта – будущего «Пролета-
рия». Первоначальное название
– «Увечный воин»: дом  строился
(предположительно видным во-
ронежским архитектором Н.За-
мятниным) в первую мировую
войну, город был переполнен ра-

неными. Старинная часть
«Пролетария» сохранила
первозданный внешний
вид; поднимите голову
вверх – и на фасаде ки-
нотеатра увидите фигуры
шести из девяти извест-
ных в мифологии муз.
Зодчий выступил провид-
цем: залетевшая к нам с
берегов Сены техничес-
кая новинка «Синема»,
долгое время остававша-
яся просто «аттракцио-
ном», постепенно стано-
вилась искусством и была
принята в дружную семью муз.
Первый воронежский киноклуб,
организованный в «Пролетарии»
25 марта 1965 года, так и назы-
вался: «Друзья десятой музы».

В 1969 году к старинному кор-
пусу «Пролетария» сделали ульт-
расовременную пристройку. Ки-
нотеатр стал пятизальным. Здесь
устраивались премьеры новых
фильмов с приглашением твор-
ческих коллективов. Если бы уве-
ковечивали память всех побы-
вавших здесь знаменитостей -
от довоенной кинозвезды Л.Ор-
ловой до лидера кинематографа
«оттепели» Г.Чухрая, - то весь
фасад «Пролетария» был бы уве-
шан не рекламой, а мемориаль-
ными досками.

Стоит вспомнить и культпохо-
ды, когда в кино шли не только
всей семьей, но и школой, инсти-

тутом, цехом, заводом! Сохрани-
лись снимки кинозрителей, ша-
гающих с плакатами «Мы идем
смотреть «Чапаева». Город в ту
пору получил две фильмокопии
этого звукового «боевика».  В кон-
це 1934 года  «Чапаев» одновре-
менно демонстрировался в
«Спартаке» и «Пролетарии». Же-
лающих увидеть его было не
счесть, установили очередность
продажи билетов: в  первую оче-
редь – красноармейцам и рабо-
чим крупнейших заводов. В пер-

вый же день фильм посмотрело
свыше 10 тысяч воронежцев. ВГУ
оформил коллективную заявку
для 850 преподавателей и сту-
дентов, СХИ – для 500 человек.
«Коммуна» 3 декабря 1934 года
писала: «Еще никогда не было,
чтобы в кино шли, как на демон-
страцию, с лозунгами, со знаме-
нами, оркестрами. Просмотр «Ча-
паева» превратился в настоящий
праздник советского киноискус-
ства и всех трудящихся страны».

Подобных праздников экран
дарил нам немало. Помните кра-
сочное представление «Товарищ
Кино» на стадионе «Труд»? Под
аплодисменты переполненных
трибун на футбольное поле тогда
выехала машина с С.Бондарчу-
ком, И.Скобцевой и группой па-
цанят – намек на фильм той звез-
дной пары «Сережа». Дальше –

парад других «звезд». А сколько
интересных встреч и просмотров
было во время проходивших в
Воронеже смотров-конкурсов
неигрового кино! На IX Всесоюз-
ном фестивале учебного кино в
Воронеже было показано свыше
сотни лент для школ и вузов. В
нашем городе впервые в России
состоялся народный кинофести-
валь «Воронеж-2000». В конкур-
сной программе демонстриро-
вался новый фильм нашего зем-
ляка, Заслуженного деятеля ис-
кусств РФ В.Панина «Опять надо
жить» по мотивам произведений
Андрея Платонова. Во время фе-
стиваля прошел ретроспектив-
ный показ фильмов, снятых на
воронежской земле: «Золотой
эшелон», где одну из главных ро-
лей исполнил Василий Шукшин,
«Судьба человека» Сергея Бон-
дарчука, «Особо важное задание»
Евгения Матвеева, «На заре ту-
манной юности» и «Певучая Рос-
сия» Василия Панина. В 2001 году
Василий Панин снял в Острогож-

ске новый фильм «Ночь на кордо-
не» по одноименной повести ост-
рогожского писателя Якова Крав-
ченко.

Кинематографу воронежцы
благодарны еще и за то, что он
навсегда запечатлел облик мно-
гих любимых актеров Воронеж-
ского драмтеатра. Это прежде
всего народный артист СССР
Сергей Папов, снявшийся в глав-
ной роли фильма С.Юткевича
«Пржевальский» и в картине од-
ного из постановщиков «Чапае-
ва» С.Васильева «Герои Шипки».
Активно был востребован кине-
матографом Владимир Седов,
долго работавший в Кольцовс-
ком театре (фильмы «Им покоря-
ется небо», «Директор», «Степь»,
«Тайна черных дроздов» и еще
тридцать картин). Совсем юной
студенткой Харьковского теат-

рального института Римма Ма-
нуковская сыграла главную роль
в фильме В.Ивченко «Судьба
Марины». Позже мы видели ее
всего в двух картинах: «Ищу че-
ловека» (реж.М.Богин), «Белый
Бим Черное ухо» (реж. С.Ростоц-
кий по повести Г.Троепольско-
го). До обидного мало.

Удачно сложились взаимоот-
ношения с кино у Леонида Бро-
невого, на счету у которого око-
ло трех десятков кинокартин.
Звездный час актера – роль
Мюллера в телесериале Т.Лиоз-
новой «Семнадцать мгновений
весны». За эту роль он удостоен
Госпремии РСФСР. Поздно, в 59
лет был востребован кинематог-
рафом один из талантливейших
воронежских актеров А.Чернов.
Режиссер С.Ростоцкий пригла-
сил его на роль Максима Макси-
мовича в экранизации «Героя
нашего времени» и в свои следу-
ющие фильмы - «Белый Бим Чер-
ное ухо», «А зори здесь тихие…».
Актер успел сняться еще более
чем в десятке картин.

Каких-нибудь двадцать лет
назад в Воронежской области не
было ни одного города и села без
государственной или профсоюз-
ной киноустановки. В Воронеже
работало четырнадцать киноте-
атров, в них могли смотреть филь-
мы 7250 зрителей, ежегодно про-
давалось свыше 2 миллионов
билетов, из них 200 тысяч на дет-
ские сеансы. Киноустановки
были в каждом Дворце культуры
и рабочем клубе, на летних пло-
щадках, в парках. Филиалы кино-
театров имелись во многих вузах
и НИИ. Увы, теперь это в про-
шлом. Отлично налаженная ки-
носеть в одночасье рухнула…

Одно из печальных послед-
ствий перехода уцелевших ки-
нотеатров в частные руки – пре-
небрежение отечественной ки-
нопродукцией. Предпочтение
отдается заокеанским боеви-
кам. Из 75 новых отечественных
фильмов, выпущенных в 2005
году, в Воронеже можно было
увидеть не более десятка.

Кино очень молодо, ему все-
го 110 лет. За этот короткий срок
оно успело стать нашим люби-
мым искусством. Теперь оно не
одиноко, у него есть родственни-
ки: телевидение и другие элект-
ронные новинки – видео, DVD,
Интернет. Экран по-прежнему
завоевывает мир!

Сталь ПЕНЗИН,
член Союза

кинематографистов РФ.


